

# EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., viernes 29 de Agosto de 1913

Nº 492

**REDACTORES**

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Calvo Fernández

**ADMINISTRADOR**  
ARTURO AUBERT

**OFICINAS:**  
Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional  
TELEFONO 369 — APARTADO 980

**DIRECTORES:**

LIC. DON RICARDO GOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

**NOTA:** — Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

## SELECTA

Imitada por todas,  
Igualada por ninguna

## ANTONIO URBANO & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA  
Lado Norte del Mercado

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

### AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?  
—Con más razón, AL IDEAL ROOM.  
—Y si con sus amigos?  
—Pues, para darme *taco*, AL IDEAL ROOM.  
—Y si anda solo?  
—Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

**IMPRESA**  
LA MEJOR DEL PAIS

**FOTOGRAFIA**  
LA MAS ARTISTICA

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

**PAPELERIA**  
DE GRAN LUJO

**ENCUADERNACION**  
DE PRIMERA CLASE

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000,000  
Fondo total de garantía .... M. 28.650,000  
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

## Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.



Un parto laborioso

## La manifestación del domingo

### Ecos de los pueblos

En Juan Viñas despertó tanto entusiasmo el viaje a Cartago, que los buenos vecinos desde el sábado en la noche hicieron la compra de víveres para estar listos en la mañana del domingo para la marcha.

El sábado en la noche se celebró una reunión a la que asistieron no menos de 150 personas y llevó la palabra el entusiasta republicano, señor Jiménez de Cartago que inspiró con su hermoso discurso un entusiasmo delirante a los concurrentes explicando muy detalladamente el programa que había de desarrollarse en la manifestación de Cartago.

El domingo a las seis de la mañana se abrió el club y comenzaron a llegar grupos de republicanos; a las 7 y 10 desfilaron con dirección al Infiernillo y la falange la componían 360 vecinos de Juan Viñas trabajadores e independientes que se honran siendo republicanos.

Al llegar a la estación salieron a encontrarnos como 50 republicanos que nos esperaban formando un ejército de 400 después del encuentro.

A las 8 y 20 se presentó la primera locomotora trayendo un tren de Peralta llenos de gente, los individuos al fin republicanos voluntarios venían lanzando gritos y vivas entusiastas al partido republicano y a su digno jefe.

A las 8 y 30 llegó la segunda locomotora también con siete carros, este tren fue engalanado con adornos preparados por la bella, culta y entusiasta republicana, señorita Angélica Bejarano. En este tren nos embarramos los republicanos que allí esperábamos, este mismo tren continuó recogiendo las personas que se encontraban en las estaciones intermedias; en Santiago subieron a los carros más de 250 personas de este lugar, Pacayas y Capellades.

En el Paraíso se juntaron tres locomotoras: las dos que he dicho tirando 7 carros cada una y la que estaba en este lugar que trajo 5 carros que venían completamente llenos de republicanos.

Dados los diferentes pueblos que tomaron el tren por la vía del antiguo el número de carros, la capacidad de los mismos y la forma apretada en que venía la gente puede afirmarse que el número no fue menos de 2400 los republicanos que vinieron desde Turrialba a Cartago.

El curso de la manifestación a pesar de que presencié todos los datos no lo relato porque fué una fiesta tan grande que no encuentro frases para describirla.

Entre otras cosas que aprecié demasiado debo anotar la caratristas de los verdiblanos y las carreras congojosas de los rojos.

La aplanadora republicana funcionó como era de esperarse en Cartago, dejando completamente triturados los obstáculos verdiblanos y rojos; personas autorizadas e imparciales calculan el número de manifestantes de 12 a 13 mil personas. Cartago es y será republicano.

MRLO

Cartago, 26 de agosto de 1913.

### Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café 'Ideal' que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesáreo García. Será este el mejor de la Capital.

Francisco F. Castillo

## GONORREA

Inyección Flores

Depósito BOTICA UNIVERSAL

## SASTRERIA INGLESA

de J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses.—Especialidad en trajes de etiqueta.—ESTILO INGLÉS O AMERICANO.

Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso. Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu! Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

## AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLSA

de fabricación francesa  
y filamento estirado de 25 a 500 bujías  
A. HERRERO & Co.

## AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofrezco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de ₡ 100-00, ₡ 500-00 y ₡ 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por ₡ 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,

MANUEL ECHEVERRIA

## Notas rápidas de Filadelfia

El grupo civilista, partid que este grupo es digno de verse! Tan buenos los muchachos y sobre todo, tan inocentes los pobres! Pues, quién creará que, merced a la ignorancia, los benditos hombres se han puesto en el ridículo más triste!

Y conste que digo esto porque un amigo nuestro, recién venido del interior, republicano, enseñó a nuestro artista marimbero la marcha «Viva Fernández» que, de paso sea dicho, produjo inusitada alegría entre nosotros, y... cáigase cualquiera de espaldas, el marimbero civilista, que es todo un espíritu de imitación, paró las orejas y dale que le das, al día siguiente la ejecutó en su club, en medio de sus congéneres!

Los civilistas gozando ochenta con nuestro dulcísimo himno «Viva Fernández!» y bailándolo que era un contento!

Sea por Dios, si es lo que yo digo, que estos civilistas se parecen a los monos! lo único que les falta es el rabo y colgar de los árboles!; por lo demás, son *iguales!* Bienaventurados sean...

**Espectáculo sangriento.**—El domingo próximo pasado, día en que los republicanos filadelfinos llevaron a efecto su monstruosa ovación a caballo, según me cuenta uno de los manifestantes, en el camino encontráronse con el grupillo civilista, todo vestido de rojo. El susto que estos se llevaron no pudo ser mayor!

«Ave María! aquí dejamos el pellejo», se dijeron, y uno que otro se hizo la señal de la cruz, creyéndose próximo a expirar bajo la aplanadora fernandista. Dichosamente don Chico Mayorga capitaneó nuestros escuadrones y no hubo que lamentar incidente alguno.

Bien, como a la sazón llovía fuertemente, los estandartes rojos destiñeron sobre sus dueños, produciendo el espectáculo más horroroso y espeluznante que imaginarse puede, pues parecía aquello como una lluvia de sangre, caída sobre los satélites del tiranuelo Iglesias... talvez era la sangre de Aristóteles Mena, de Félix Arcadio Montero, y de tantos otros mártires del republicanism, la que salpicaba a los meneguados, para hacerles comprender que levantaban sus banderas rojas sobre un campo de cadáveres inolvidables!

Los civilistas, al verse cubiertos de sangre, pensaron en los asesinados por su caudillejo, sintieron horror y se ocultaron en la espesura, a todo galope!

Corresponsal

# El Círculo de la Argolla

Lo que una vez se llamó Olimpo en Costa Rica, hoy ha quedado reducido a un círculo diminuto, irrisorio, ridículo, de aristócratas de pega e ignorantes endiosados, que recibe la escasa vida que aún lo anima del favor ministerial, administrado a sabias y mezquinas dosis, según las circunstancias.

Ayer, con inaudita arrogancia, conculcaron los derechos del pueblo, y hoy se encuentran a las plantas del hombre a quien ayer traicionaron y escarnecieron, arrebatañdole la Presidencia con engaños, que de otra manera nunca la obtuvieran.

El pueblo los ha bautizado con el gráfico mote de «argolleros.» Si no fuera la escasa vida que le insufla cierto personaje, ha tiempo ese muñeco de goma que se llama duranismo estaría maltrecho y arrugado bajo las plantas justicieras de la opinión pública.

Ayer, Ascensión Esquivel, la «República de carne y hueso,» destruí por medio de la violencia aquel conglomerado patriótico que se llamó Unión Republicana, y hoy Máximo Fernández, con el martillo del patriotismo, forjado en la fragua de su inmensa fe, de un solo golpe sobre el yunque de la opinión pública, ha roto en mil pedazos la funesta «argolla,» que a manera de un grillete, mantenía la Nación atada por un pie al poste ignominioso del pasado.

Ascensión Esquivel, Carlos Durán y Cleto González Víquez, con sus satélites, forman el «Círculo de la Argolla,» y así como la llanta contiene a los radios y al cubo, así mismo el círculo opresor intenta siempre contener el corazón de la Patria y la vida de sus hijos.

Siempre han vivido de la exacción y como un formidable pulpo, con sus terribles tentáculos, armados de centenares de ventosas, absorben por distintos lados la vida de la Nación.

¿Que entre ellos hay algunas personas honradas, algunos apreciables sujetos y correctos caballeros? Nadie lo duda, mas, ¿cuándo todo fué cardos y zarzas en los matorrales? Una golondrina no hace verano, y bien puede una persona digna dar de bruces en un barranco.

El Círculo de la Argolla reató la Patria al yugo infamante de los americanos del Norte por medio de los tratados de Wáshington.

El Círculo de la Argolla contribuyó a la pérdida de gran parte del territorio nacional en virtud de las torpezas que ocasionaron el fallo Loubet.

El Círculo de la Argolla intentó imponerse al pueblo el 89.

El Círculo de la Argolla vivió siempre en vergonzoso contubernio con Iglesias y recibió de él toda clase de granjerías.

El Círculo de la Argolla engañó al país con una pretendida oposición a Iglesias, y luego pretendió matar al Partido Republicano con el filoso puñal de la funesta Transacción.

El Círculo de la Argolla se abrazó a Iglesias, se arrodilló a sus pies y lo cubrió de caricias y lisonjas, y luego, lo arrojó hecho un guñapo a la cólera de sus enemigos para que fuera destrozado por todos los rabiosos canes del Olimpo.

El Círculo de la Argolla después desterró a los Candidatos populares e impuso a Ascensión Esquivel, y se abrazó más tarde a don Ricardo Jiménez cuando vio inevitable su triunfo.

El Círculo de la Argolla, finalmente, se abrazó a don Máximo Fernández, cuando el benemérito caudillo de la falanje republicana, en una convención patriótica, se resolvió a apoyar al Lic. Jiménez.

Entonces, don Máximo era para ellos un grande hombre, y los que hoy vociferan contra él, los que le asestán traidoras puñaladas y le enrostran los dineros y las armas de Zelaya, entonces se sentaban a la mesa del Réprobo, lo acompañaban en las ovaciones y le rendían tolo género de homenajes.

Era entonces bueno el Réprobo porque los llevaba al Capitolio en la caleza republicana; era bueno, porque, sin poner su patriotismo a precio, les servía de escalera para que subieran sobre sus robustos hombros al Poder.

Hoy, que las circunstancias han variado, para evitar su acceso a la Presidencia, han ido a sacar de sus casas, primero al doctor Valverde, que no quiso ser dócil instrumento de sus pasiones y de quien tuvieron que prescindir, y luego al doctor Durán, en quien sí han encontrado al hombre dispuesto a encabezarles y servirles en esta campaña de odios desenfrenados y de inauditas calumnias, en que el suelo está minado y hay que tener alas de cóndor para remontarse sobre tantas infamias.

El castigo tremendo que en este momento les da la opinión pública, con su indiferencia y su desprecio, los tiene fuera de sí, y como una serpiente muribunda, se revuelcan lanzando por su boca torrentes de asquerosas injurias.

No importa! El Réprobo va en hombros del pueblo al Capitolio; y ellos, con los puños crispados de rabia, se quedan en medio del camino sumergidos hasta el cuello en el fangal de sus pasiones.

Iglesias mismo, su víctima de ayer, cuenta con más partidarios que todos ellos juntos. . . . .

Vanas han sido sus arterías, vanos sus rudos ataques: la roca sigue de pie, y sobre ella el cóndor del republicanismo despliega sus grandes alas como un símbolo de gloria!

PERSEO

# La jira política de Rafael Iglesias fracasó en el Guanacaste

Viaje Iglesias Guanacaste un fracaso. Hoy embárcase Puerto Jesús. Anoche hicimos una reunión republicana donde reinó entusiasmo. Constantemente vivas al Partido y al Lic. Fernández. Mayorga (Francisco) hizo un soberbio discurso.

Alvarez nos pintó la egregia figura del Jefe Republicano con la corona de laurel cívico de que habla Ricardo Jiménez. Hubo conferencia entre Flores (Alberto) y Rafael Iglesias. Unión duranista civilista acentuábase más.—Corresponsal.

# A nuestros copartidarios

Con el objeto de evitar desórdenes al paso de la ovación civilista por esta capital el próximo domingo, y para dar una alta nota de cultura y respeto al derecho ajeno, la Directiva Central del Partido Republicano ruega a todos los simpatizadores de la causa que se abstengan de proferir gritos hostiles y no contestar a ninguna provocación, a fin de demostrar a nuestros adversarios que, si somos el Partido más grande por el número, también lo somos por la dignidad y el patriotismo.

LOS SECRETARIOS

# Culto a los héroes

Hoy 29 de agosto cumple 48 años de haber sido sacrificado el gobernante salvadoreño que con más heroísmo ha luchado por las libertades de aquel pueblo y por la reconstrucción de la hermosa Patria del 21.

La figura que el conservatismo suprimió aquel día tristemente memorable, ha pasado a la historia como la de esos gentes que sus respectivos pueblos no ven sino a muy largas distancias: entre los mandatarios salvadoreños no ha habido hasta el día quien pueda igualársele. Y es que aquel hombre extraordinario lo reunía todo: estadista de altos vuelos, legislador de primer orden, guerrero temerario, tribuno elocuentísimo y apóstol entusiasta de la Unión Centroamericana. Todas esas cualidades, puestas abnegadamente al servicio de la Patria, hacen de él una figura grande, luminosa, a la que el pueblo salvadoreño recuerda siempre con profunda reverencia.

Gerardo Barrios: he ahí el nombre del héroe. Su paso por la historia centroamericana está adornado con arreboles de epopeya que entusiasman y deslumbran. Fue soldado de Francisco Morazán, y, al contacto de aquel egregio paladín de las nobles causas, aprendió a amar la libertad y a luchar por ella en la paz y en la guerra. Su labor política y administrativa fue tan fecunda, que todavía se sienten los impulsos que dió a la libertad y al progreso.

La estancia en la Presidencia de El Salvador y sobre todo la bandera liberal que en sus manos flameaba esplendente, hacían mucha sombra a Rafael Carrera—el legítimo representante del oscurantismo centroamericano—y le obligaron a dirigir sus huestes contra el faro que desde San Salvador lanzaba sus potentes rayos a todo Centro América.

Las fuerzas del general Barrios y las de Carrera, mandadas personalmente por ambos jefes, se midieron en los campos de Coatepeque. No era aquello el choque de dos ejércitos ni de dos presidentes; era el choque de dos ideas que se disputaban el dominio de cinco pueblos: eran el liberalismo y el conservatismo que cruzaban sus armas en un desafío a última sangre. La batalla fue decisiva y sangrienta; el general Barrios aparecía entre el humo y al fragor de la metralla como un personaje de los tiempos heroicos; el general Jerez le secundaba abnegadamente. Y el indio Carrera, mordiendo el polvo de su periferia, se retiró a sus montañas saboreando la hiel de su derrota.

El victorioso jefe liberal regresó a San Salvador aclamado por todo el pueblo que veía en él la encarnación de sus ideas, y deseoso de continuar la obra de purificación, dirigió sus fuerzas, al mando del general Jerez, en contra del Gobierno de Martínez. Desgraciadamente la suerte le fue adversa al intrépido jefe nicaraguense, y esto aprovechó Carrera para invadir de nuevo el territorio salvadoreño.

El general Barrios vuelve a empuñar su espada para combatir aquella alianza que sus adversarios habían formado; los Gobiernos de Guatemala, Honduras y Nicaragua son sus enemigos y es preciso hacerles frente.

La guerra vuelve a encenderse,

# ¡Eso es portarse!

Del censo de Pacayas, tomamos estos datos:  
Republicanos . . . . . 114  
Duranistas . . . . . 97  
Civilistas . . . . . 65  
Neutrales . . . . . 120

Si en vez de estar los Republicanos por encima de los duranistas en número de 17, estuvieran las cosas a la inversa, todavía habríamos de sorprendernos de la gallardía de los republicanos de Pacayas. ¡Cómo! Allí en el fondo de don Alberto González Soto; allí, en donde él ha desplegado su autoritaria voluntad para que el duranismo impere; allí en donde hay deudores pobres de ricos acreedores; allí en donde se ha dicho a las gentes que la del Doctor Durán es la candidatura oficial ¡allí triunfa el Partido Republicano?

pero ahora el ejército salvadoreño está agotado porque ya lleva dos campañas; las fuerzas conservadoras son sitio a la capital, y el General Barrios, con un patriotismo especial, la defiende hasta agotar el último medio disponible. El sitio aquel puso nuevos laureles en su frente de caudillo victorioso; San Salvador parecía una inmensa hoguera; el cañón no dejaba de producir sus mortíferos estragos; los muertos se contaban a centenares y se recogían en las calles y en las casas; el hambre había asomado para hacer más espantoso aquel cuadro y a pesar de todo el jefe sitiado continuaba resistiendo. Era ya tres campañas en menos de ocho meses.

Sólo Benjamín Zeledón, en la historia centroamericana, ha sostenido un sitio con tanto heroísmo; por eso San Salvador y Masaya pueden llamarse Siracusa y Zaragoza.

Cuando ya la resistencia era imposible, el jefe liberal rompió el sitio y se dirigió al puerto de La Unión, trasladándose de allí al seno de esta República.

La bandera costarricense acogió con beneplácito al ilustre perseguido y le ofreció un asilo sagrado bajo sus pliegues hospitalarios. Los demás gobiernos centroamericanos protestaron conjuntamente y exigieron la devolución del refugiado; Costa Rica se negó. Insistieron en la demanda declarando que si no eran atendidos tomarían medidas más energías; Costa Rica responde con otra negativa, y dando una muestra muy alta de valor, de civismo y de cultura, sostiene que su suelo es un asilo inviolable para el eminente perseguido. Don Jesús Jiménez, padre del actual mandatario, era el gobernante de aquella época.

Dos años más tarde el General Barrios se embarcó rumbo a El Salvador. Mas ¡ay!, el Destino, estulto, acervo y siempre lleno de caprichos inconscientes, manifestó en una borrascosa tempestad, le obligó a buscar la vida en playas nicaragüenses y le puso a merced de sus adversarios.

El Gobierno de El Salvador, impuesto con las armas de Carrera y saturado de las mismas tendencias, pidió que se le entregara aquel naufrago, y el Gobierno conservador de Martínez lo entregó como ahora Adolfo Díaz está entregando la autonomía nacional.

El Capitán General estaba en poder del clericalismo; la tragedia tenía que desarrollarse porque el partido conservador es implacable con sus enemigos.

En la madrugada del 29 de agosto de 1865 una descarga efectuada en el atrio del Panteón, hizo rodar al pie de la histórica ceiba al ex-ministro gobernante, quien, de entre la sangre que sus victimarios le hicieron derramar, se levantó magestuoso y resplandeciente para entrar de lleno en las regiones de la Inmortalidad.

Tal es el Héroe; tales las páginas que escribió en la historia centroamericana.

¡Que reciba desde esta tierra que tan generosa fué con él, mi homenaje de justa reverencia!

SALVADOR R. MERLOS

San José de Costa Rica, agosto 29 de 1913.

# Notas breves

Las hojas de otoño

La hermosa frase de don Máximo respecto a las hojas de otoño, trae desasosegados a los señores duranistas, que se ven en el caso de confesar que don Máximo une a sus grandes cualidades la de ser un excelente orador, no como el Dr. Durán, que en Santa Ana se trabó tres veces, en Aserrí cuatro, siete u ocho en Santo Domingo... y en Barba no dijo «esta boca es mía».

«Sé—dijo en Cartago el Lic. Fernández—que nuestros enemigos han hecho circular varias hojas llenas de calumnias contra mí. Son hojas de otoño, las hojas verdes que el vendaval del patriotismo arranca de los árboles para lanzarlas ya mustias y amarillentas al lodazal de las pasiones.»

Marius, el de La Prensa Libre, el simpático cronista de la Mancha... brava, que confiesa en una sinceridad que le honra que no sabe hilvanar una crónica, al repetir esta frase de don Máximo, se queda perplejo, pestañea, da un puñetazo en su mesa de escribir, y exclama: «¡Aprieta con las metáforas! Me descubro ante el orador.»

A resfriar el entusiasmo del pobre muchacho, llegó don Leonidas con una colección de El Fijero del año 97 y le enseñó con el dedo un artículo de don Ricardo Jiménez, titulado Los machetes del 7 de noviembre, en que don Ricardo decía, refiriéndose no a la hoja Dyrán Médico y Durán político, que vio la luz en esta ciudad en 1893, sino a un pasquin civilista de Alajuela:

«La hoja de Alajuela es de creer que desaparecerá pasadas las circunstancias que la han hecho nacer, al igual que las muertas que barren los vientos otoñales.»

Marius, entonces, se dió una palmada en la frente, y exclamó: «¡Cáspita, con que don Máximo también es un plagiario!»

¡Vive Dios que de ésta no saldrá con vida!

Y dicho y hecho; tomó la pluma, y puso a don Máximo como chupa de dómine.

Mas vengamos a cuentas. La frase de don Máximo se refiere a las hojas verdes, o sea a las que las prensas de Uds. escupen diariamente por sus bocas de hierro—¿qué tal la metáfora? El «vendaval del patriotismo» arranca esas hojas y las lanza, mustias y amarillentas—yo hubiera dicho «coloradas como el rabo de la chancha; pero yo, con perdón de Uds., soy un orador inculto,—al lodazal de las pasiones.»

Las «hojas de otoño», no son los «vientos otoñales»; por lo tanto no hay plagio. Por otra parte, ya es del dominio común lo de las «hojas secas que el viento arrastra, y la figurilla es tan vieja como el ir a pie. Prueba de ello, los versos de Espronceda, tan aplicables en estas circunstancias al Doctor Durán: «Hojas del árbol caídas...»

Victor Hugo, después de publicar sus Orientales, publicó sus Hojas de Otoño.

Mas las «hojas de otoño» a que se refiere don Máximo, tienen una significación mayor de la que parece a primera vista.

Hojas son de otoño porque el viejo y decrepito Olimpo se encuentra en los últimos días del otoño, después de una alegre primavera y de un ópimo verano. Entra el invierno, y a sus glaciales soplos los árboles olímpicos se quedan escuetos, sin pájaros ni flores, tan sólo curvos y lechuzas reposarán en sus ramas, y las hojas secas, que antes fueron verdes, yacerán bajo una sábana de nieve, imagen pavorosa del letisismo, cuya bandera, como un sudario blanco, cubrirá en breve los restos mortales de los dioses...

¿Verdad que en esto no había pensado el candoroso Marius?

FOX

# El Censo Oficial

LIBERIA

(POR TELÉGRAFO)

28-8-1913.

El Censo se cerró en el cantón de Liberia así:

Republicanos . . . . .	557
Civilistas . . . . .	512
Duranistas . . . . .	85
Neutrales . . . . .	80

Nota: El Censo quedó en manos del Gobernador y del orador civilista, Secretario interino, Aristides Baltodano, y no responde de lo que ellos hagan y formulen. Gobernador permitió inscribir civilistas de otros cantones, a pesar de nuestra protesta. De los que aparecen como neutrales, casi todos son republicanos; pero temen a autoridades. El Secretario de la Gobernación, Luis Urbina, fué enviado a la Cruz para hacer delas suyas en el Censo. Daremos detalles exactos de los chanchullos del Gobernador civilista.

El Corresponsal

# DISCURSO

pronunciado por la señorita María Isabel Brenes B. en Cartago, noche del 24 de agosto, ante el señor Lic. don Máximo Fernández.

Señor Licenciado Fernández:

No obstante mi sexo y mi juventud, las palpitaciones del corazón del pueblo cartaginés, repercuten en mí con misteriosa correspondencia, y las crueles ofensas que de la boca y pluma de vuestros enemigos salen hacia vos, en vez de deshonorar, os atraen las voluntades simpáticas de los hijos de Costa Rica.

Los dicterios y procaçidades que aquellos os dirigen, al chocar en vuestro limpio nombre, blandido por la honradez, caen por tierra convertidos en méritos nuevos, que recogen en seguida los pueblos para tejerlos coronas; sí, coronas de flores cívicas para rodear vuestra frente, o para arrojar a vuestros pies.

Está tan vinculado vuestro nombre con los destinos del pueblo costarricense, que la mano del despotismo no podría—de hoy más—romper esos lazos, ni heriros a vos sin herir al pueblo, ni herir al pueblo, sin heriros a vos, ¡el y vos habéis hecho causa común para el bienestar de la Patria!

Que llevéis, señor, un recuerdo grato y duradero de vuestra visita a Cartago; y que las sencillas, pero indubitable señales de adhesión de que aquí sois objeto, lleguen, como un perfume suave y consolador, al puro recinto de vuestro hogar; sí, de vuestro hogar sin mancha, alimentado por vuestro trabajo, protegido por vuestro cariño, defendido por vuestro honor.

# Los desórdenes del Puriscal

En correspondencia de aquel cantón se nos dice que no saben cómo el Jefe Político duranista ha sido comisionado para levantar la información respecto de los criminales sucesos de que dimos cuenta en una de nuestras ediciones anteriores.

En los acontecimientos referidos, no sólo los de la noche, sino también del día, aparecen complicados varios parientes del Jefe Político; pero sabemos que éste se negó a aprehenderlos inmediatamente, para darles tiempo a que cambiasen los trajes a fin de presentarse como distintas personas con otra indumentaria.

El Jefe Político únicamente llama a declarar testigos duranistas, comedia de que todo el honrado pueblo puriscaleno se está dando perfecta cuenta.

Convencidos de que estos procedimientos incorrectos servirán tan sólo para alentar a los culpables con la impunidad, nos permitimos llamar la atención del señor Presidente de la República sobre estas cosas, pues sería muy triste que, bajo su honrada administración, se hiciera escarnio y befa de la justicia.

# ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

# Cuestión de lógica

El enemigo confiesa

Los sucesos, tan traídos y llevados por todos, han acabado por hacer alto honor a la verdad, pues nuestros enemigos, voluntariamente han confesado que el Partido Republicano es el más grande y más arrollador. Esto lo saben todos y está en la conciencia nacional, pero ninguno de los contrarios querrá externar ese doloroso convencimiento. Han acabado sin embargo por decirlo de una manera patente.

Véase cómo: Los duranistas, que se ponen, por supuesto, de primeros, nos asignan una gran fuerza sobre el civilismo. A su vez los civilistas nos ceden el segundo lugar, dejándonos muy por sobre el duranismo.

Luego, si de lo dicho por nuestros contendientes, resulta que tenemos mucho más número que los rojos y que los verdes, no necesitamos nosotros decir una palabra.

Ellos hablan por nosotros y sus palabras, que no tendrán la menor intención de favorecernos, acaban por declarar la verdadera situación política.

GILBERTO GIL.

# A los Fiscales Republicanos

Rogamos a los fiscales republicanos y a nuestros agentes de todo el país, que remitan a esta Dirección todos los datos que tengan acerca del Censo, procurando ajustarse en absoluto a la verdad, pues nuestros adversarios están publicando datos falsos que conviene desmentir.

LA DIRECCION

# Notas políticas de Santa Ana

### En la reunión duranista del domingo, a uno de los que quieren darse a conocer por oradores, le hizo falta una máscara

Es imposible guardar silencio de los planchazos que a cada momento cometen los señores del 5 por ciento. Nada menos, hoy domingo tuvimos oportunidad de presenciar los patateos de los verdi-blanco-rojos.

Charlatanes duranistas, aprovechando la ausencia de los oradores de nuestro bando, que pudieran combatiros, levantaron tribuna en plaza pública con una reunión de veinte contaba menores de edad; y como la política que ellos acostumbraban es el insulto y la calumnia—por carecer de buenos argumentos— hasta los mismos copartidarios de ellos comprendieron la poca dignidad de sus oradores, y ya me supongo que llegaron donde el Médico dicándole: «Triunfo completo en Santa Ana; reunión en número de doctos simpatizadores de nuestra causa».

¡Qué escándalo!

José Rivera, a quien cariñosamente llamamos «Jáquimas», quizá por algún traguillo que tenía adentro y por darse el tacho de que sus compañeros—aunque sea por compromiso— lo aplaudieran, siguiendo el ejemplo de sus copartidarios, digámosles oradores— se las dió por insultar al Partido Republicano, y al terminar abriendo más la boca dijo: «señores; el Congreso se compone en su mayoría de loras fernandistas. Al pueblo de Piedades le ofrecieron cañería, la que nunca conseguirán, pues aunque don Ricardo le «ponga

el ejército, no por eso la conseguirán a no ser que Piedades tuviera fuerza duranista».

Pobre desertor del civilismo. No se da cuenta ni de lo que dice; pero en fin, reconociéndole su mucha ignorancia se le tolerará. Si le aconsejo que cuando vuelva a animarse a hablar en público piense lo que va a cantar y le recomendamos muy especialmente la máscara que le indicó Isidro Acosta, en hoja suelta que en días pasados circuló, y acuérdeselo lo que en la misma se le dijo, para que no haga gozar al Pueblo y cuando haya subsanado sus defectos, levante con franqueza su frente cuando vuelva a hablar. Espero que ese individuo agradezca y siga mi consejo, pues si lo hace así, se evita de que se le ratifiquen en público los argumentos de aquella hoja.

Doña Eva, la que de manera tan enérgica hizo ver de su buen marido, después de la muerte de su yegüita y de las tantas píldoras que tuvo que tragarse, enfermó; el día que el doctor Durán pasó para Pacaca, le dió su marido la noticia a ella, contestándole: «¡Hijito! a la vuelta de Pacaca entrará a ver la señora», y cual será la cólera de la tal enferma cuando no volvió a acordarse de ella el célebre doctor.

Lo sentimos, doña Eva, pero qué hemos de hacer.

Corresponsal

## El verdadero Réprobo

Un triste recuerdo que ha hecho a muchos reflexionar su torpeza. Los atropellos del Tránsfuga en sus seis meses de gobierno violento hacia el pueblo de Aserrí.

Por allá en el año 89 de triste recordación para los que fueron Esquivelistas—se presentó el Dr. Durán a la arena política como Esquivelista refinado o Liberal— y le ofreció como todo el mundo lo sabe su apoyo incondicional al señor Esquivel. Pero como todo el mundo lo sabe también, el Rodriguismo era en aquel entonces una ola arrolladora y era el que se disputaba el triunfo en contra del esquivelismo. Aun mismo en Aserrí dominaba el Rodriguismo. El Dr. Durán, como todo el mundo lo sabe, de la noche a la mañana se volcó, es decir, resultó Rodriguista y furioso. Entonces fué cuando ocupó el Poder por 6 meses y todas las iras que desde el Poder lanzaba eran contra el Esquivelismo, contra sus copartidarios de la vispera. En Aserrí podemos decir fué campo de acción de las furias del Dr. Batea de hoy; pues aquí a don Bernabé Chinchilla lo llevaron a San José en medio de bayonetas por orden del Dr. lo mismo que a don Juan Segura, y después al Pbro. Badilla no era que lo iban a llevar en medio de bayonetas sino que la orden era llevarlo vivo o muerto, y escenas de éstas se desarrollaron dentro del templo de este pueblo a donde los guardianes entraban sin respetar nada.

Por eso el pueblo de Aserrí hoy hojeando la triste historia del Tránsfuga, se ha convencido de su equivocación y hoy busca mejores caminos.

Por eso el pueblo de Aserrí que es un pueblo pacífico no quiere contribuir a llevar a la Presidencia a un hombre que una vez en el gobierno será peor que Iglesias por sus violencias e intransigencias, y por eso no quiere salirse de la norma que él solo se ha trazado de ser pueblo pacífico y elegir a gobiernos pacíficos honrados y buenos.

Por eso podemos decir: nunca es tarde.

Un curioso azul.

Aserrí, 28 de agosto de 1913.

mueras a nuestro partido, y estos escándalos se repiten a cada paso y a la enorme distancia de doscientas varas de la Agencia de policía.

Sería de justicia que el señor Presidente de la República tomara nota de esto que dejo anotado y se digne enviarnos autoridades imparciales como imparcial es él, pues creemos que como ciudadanos libres y como costarricenses, tenemos derecho a pedir auxilio al Jefe de la Nación.

Las autoridades de aquí tienen sus colores políticos. Por lo tanto, pedimos se nos oiga, y si nó, nos veremos en el triste caso de hacer respetar nuestros derechos y nuestros hogares.

El Corresponsal

### Pasada de Nuestra Señora de los Angeles

El sábado 6 de setiembre próximo, se verificará en la ciudad de Cartago, la solemnidad que se conoce con el nombre de *Pasada de Nuestra Señora*, y que consiste en el regreso de la milagrosa *Imagenita*, de la iglesia parroquial a su modesto Santuario.

En la Parroquia habrá misa solemne a las 8:30 a. m. y a continuación, la procesión.

La vispera, viernes cinco, a las 5 p. m., será la *pasada de los trastos*.

### Ciudad de Santo Domingo

En *La Prensa Libre* de ayer, número 7386, escribe don G. A. Campos, diciendo que el censo del centro no se concluyó como se había principiado por la nueva disposición del Ejecutivo. Es falso; cuando la orden llegó ya el censo se había concluido con una mayoría abrumadora por parte del fernandismo, pues el duranismo iba y va a paso de cangrejo; si en otras partes están como aquí, es mejor que se echen a dormir.

En todos los distritos del cantón tenemos mayoría inmensa, sólo en San Miguel nos ganaron, pues tienen cuarenta duranistas por 300 republicanos.

Para mentiras, los duránicos. ¡Viva Fernández!

LITTO

### Reúne el Congreso

para acordar que la mayoría reconozca la razón que la minoría tiene de estar indignada por no haber investigado porqué está vendiendo tan barata Ernesto Valverde la semilla de guinea, fresca y garantizada, a dos colonas cajuela; y concediendo grandes descuentos en las compras al por mayor. El depósito único es su casa de habitación, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

Se acaba de recibir maíz del país y extranjero, leche condensada, grande y pequeña en el Almacén de Granos de Tomás Fernández y Hermano

# CONTESTO Protestas y adhesiones

(a Odin)

No importa cómo lo bautizaron. Bajó hasta el anónimo. Llegó hasta el terreno de los seres incipientes, pletóricos de hiel, cubiertos por la sarna de la envidia y vestidos con el mantón de la estulticia.

Llegó hasta «Odin», después de descender desde la cima hasta la encrucijada oscura en que se oculta.

Y él, desde su escondite manifiesta: «Muchos de nosotros oímos en las plazas públicas y en los clubs los horrores que predicaban (contra don Máximo Fernández) don Federico Herrera Gócher, etc. cuando eran civilistas.

No sé, en primer término, por qué me agrade el caballero. Jamás he proferido una palabra ni escrito una frase que hiera al doctor Durán, a quien nada le debo sino sus cortesías y amistosos saludos; nunca de mis labios ha salido un insulto, ni siquiera una palabra fuera de tono contra el Lic. don Cleto González Víquez, a quien nada tampoco le debo sino su exquisita cortesía para mis ningunos valores personales, y a quien ataqué sí fuertemente cuando fué candidato y Presidente.

Fui republicano siempre; seguí a Tobías Zúñiga cuando la traición violenta y desatada de Esquivel; en esas dos ocasiones fui contra el círculo que no siempre es noble ni siempre es inteligente. Los nobles no traicionan, los inteligentes no necesitan de acuerdos oficiales para vivir, en este país en donde, cuando se trabaja, con creces son recompensadas las fatigas sin necesidad de arrodillarse.

Contra ese círculo fui la vez pasada, pensando que iba con la antefésis de los populares y propios anhelos—errado anduve naturalmente—, pero sí erré yo, insignificante e ignorante viviente, ay! cábeme el consuelo triste de que erraron también muchos altos personajes e inteligentísimos mentores hoy del Partido que me agrade.

Qué hablé horrores de don Máximo

Fernández? Cuando fui civilista, poco me ocupé del señor Fernández ni de nadie, porque no fui a plazas públicas, sino una vez en Aserrí. No voté por el señor Iglesias por lo mismo que dice el ignorante escritor: «Sólo los Cardenales saben lo que es el Papa.» No me quiero quitar el sambenito, sin embargo; nunca antes de ahora, había sido amigo político del Licdo. don Máximo Fernández.

Hoy soy su amigo fiel y su partidario decidido y ferviente.

¿Por qué?

No tengo ningún temor al confesarlo: porque lo considero superior, en todos conceptos, a sus otros dos adversarios y porque el pueblo lo proclama casi unánimemente con entusiasmo y con delirio.

Además, él y yo estamos convencidos de que el que desea vencer, el que quiere llegar hasta la cima, no debe temer las espinas del camino. Las espinas se arrancan o se cortan. Temer es retroceder. El que teme se suicida. El que teme un vencido.

No debemos pavorizarnos ante la perspectiva del dolor y los insultos. «Los idiotas no suben al Calvario, porque al Calvario no van sino los genios.» ¿Sufré? ¿Es injuriado? ¿Se le calumnia? ¿Se le quiere quitar la vida? ¿Se le espía? ¿Se le critica? Es grande!!!

Marcha altivamente, con la altivez magnífica de un ciclope, al encuentro del contrario, para arrancarle de sus propias manos el hermoso laurel del triunfo.

Hace el viaje a la inmortalidad con la vista siempre levantada, mirando el brillar de las estrellas.

Por eso soy amigo fiel y partidario sincero, leal y decidido de don Máximo Fernández.

Sólo los brutos inclinan la cabeza y se extasian contemplando el cielo del camino

FREDERICO HERRERA GÓCHER  
San José, 28 de Agosto de 1913.

## CABLEGRAMAS De Esparta Notas breves

Búfalo, 24.—En el Congreso escolar los delegados argentinos estuvieron muy activos en la séptima sesión. Vidal desarrolló un tema sobre organización técnica e higiénica escolar. Definió científicamente los elementos técnicos de la organización superior; examinó el organismo técnico pedagógico de Argentina comparado con los europeos y con los de varios estados de los Estados Unidos. Desprendió conclusiones y fundó indicaciones. Robertson inició el estudio de la dentística escolar; examinó las infecciones vocales y expuso doctrinas que afirman la necesidad de establecer regularmente una inspección dental en las escuelas. Dividió netamente los actos de profilaxis en la enseñanza y tratamiento. Ambos delegados fueron muy aplaudidos.

Possen, Alemania, 27.—Llegó el Emperador y su familia acompañada del General Pillo, Jefe del Estado Mayor Italiano. Revistará en dos días el quinto cuerpo de ejército. Dedicará el nuevo palacio municipal e inaugurará la capilla del castillo de Possen. Los diarios polacos y jefes alemanes intentan fracasar la fiesta en vista de la alemanización de Polonia.

Londres, 27.—No se han confirmado los rumores de que Bulgaria abandonará Adrianópolis. En los círculos diplomáticos se considera improbable. No obstante en las noticias de Constantinopla persisten los rumores afirmados.

Berlín 27.—La señorita Derben estableció una liga contra la hermosura que prescribe a sus miembros deban casarse solamente con hombres fees, pues los buenos mozos se consideran como un mal partido.

Londres 27.—Las sufragistas quemaron una casa de campo cerca de Flicheley. Se asegura que se celebró una tregua entre el Gobierno y ellas. La Pankhurst, escribió a las sufragistas recomendándoles el descanso porque se ha llegado a un acuerdo con el Gobierno.

Buxton Ingl., 27.—Falleció de 78 años de edad el compositor de Holy city (ciudad santa) Miguel Maibrick muy conocido bajo el nombre de Stephen Adams.

Tokio 27.—El Departamento de Agricultura anuncia la participación definitiva en la exposición de San Francisco. Asegura que las demás reparticiones se dedicarán afirmativamente.

«Por qué?»

No tengo ningún temor al confesarlo: porque lo considero superior, en todos conceptos, a sus otros dos adversarios y porque el pueblo lo proclama casi unánimemente con entusiasmo y con delirio.

Además, él y yo estamos convencidos de que el que desea vencer, el que quiere llegar hasta la cima, no debe temer las espinas del camino. Las espinas se arrancan o se cortan. Temer es retroceder. El que teme se suicida. El que teme un vencido.

No debemos pavorizarnos ante la perspectiva del dolor y los insultos. «Los idiotas no suben al Calvario, porque al Calvario no van sino los genios.» ¿Sufré? ¿Es injuriado? ¿Se le calumnia? ¿Se le quiere quitar la vida? ¿Se le espía? ¿Se le critica? Es grande!!!

Marcha altivamente, con la altivez magnífica de un ciclope, al encuentro del contrario, para arrancarle de sus propias manos el hermoso laurel del triunfo.

Hace el viaje a la inmortalidad con la vista siempre levantada, mirando el brillar de las estrellas.

Por eso soy amigo fiel y partidario sincero, leal y decidido de don Máximo Fernández.

Sólo los brutos inclinan la cabeza y se extasian contemplando el cielo del camino

FREDERICO HERRERA GÓCHER  
San José, 28 de Agosto de 1913.

«Por qué?»

No tengo ningún temor al confesarlo: porque lo considero superior, en todos conceptos, a sus otros dos adversarios y porque el pueblo lo proclama casi unánimemente con entusiasmo y con delirio.

Además, él y yo estamos convencidos de que el que desea vencer, el que quiere llegar hasta la cima, no debe temer las espinas del camino. Las espinas se arrancan o se cortan. Temer es retroceder. El que teme se suicida. El que teme un vencido.

No debemos pavorizarnos ante la perspectiva del dolor y los insultos. «Los idiotas no suben al Calvario, porque al Calvario no van sino los genios.» ¿Sufré? ¿Es injuriado? ¿Se le calumnia? ¿Se le quiere quitar la vida? ¿Se le espía? ¿Se le critica? Es grande!!!

Marcha altivamente, con la altivez magnífica de un ciclope, al encuentro del contrario, para arrancarle de sus propias manos el hermoso laurel del triunfo.

Hace el viaje a la inmortalidad con la vista siempre levantada, mirando el brillar de las estrellas.

Por eso soy amigo fiel y partidario sincero, leal y decidido de don Máximo Fernández.

Sólo los brutos inclinan la cabeza y se extasian contemplando el cielo del camino

FREDERICO HERRERA GÓCHER  
San José, 28 de Agosto de 1913.

## Protesta

Yo, Rómulo Aguilar Mata, protesto de la firma que di por el partido duranista por no estar de acuerdo con mis ideas y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que postula como candidato al eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández.—San José, 27 de agosto de 1913.

A ruego de Rómulo Aguilar Mata que no sabe firmar,

Julio Rucavado

Testigos: Francisco Quesada y Ernesto Esquivel S.

## Protesta

Yo, Ricardo Villalobos Campos, en uso legítimo de mis derechos, hago constar que habiendo dado mi firma en favor de la candidatura del Dr. Durán, y comprendiendo muy bien mi equivocación, la retiro y quedo en el campo de la neutralidad. Santo Domingo, 17 de agosto de 1913.

Ricardo Villalobos

Testigos: Alfredo Azofeifa C. y amado Bolaños.

## Adhesión

Yo, Isafas Benavides, vecino de Ciruelas de Alajuela, me adhiero de todo corazón espontáneamente al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del íntegro ciudadano Máximo Fernández para Presidente en el próximo período de 1914 a 1918.

A ruego de Isafas Benavides,

Gil Quirós

Testigos: Juan Rojas G. y Bernardo Umaña.

## Adhesión

Yo, David Sánchez, vecino de la Garita de Alajuela declaro que habia estado neutral en todo el tiempo que ha transcurrido, pero ahora en vista que el partido Civil se ha unido para querer arrebatar el triunfo al Partido Republicano, me adhiero para contrarrestar a ese partido y el de la «toreca».—Turraces, 23 de agosto de 1913.

Rogado de David Sánchez,

Mariano Sánchez

Testigos: Gil Quirós Bernardo Umaña y Marino Meneses.

## Adhesión

Yo, José Alfredo Méndez, vecino de Atenas de la provincia de Alajuela, con todo gusto entro desde hoy a formar parte en las filas del Partido Republicano que lleva como abanderado al insigne hombre público don Máximo Fernández, para que ocupe el solo presidencial en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—Turraces, 23 de agosto de 1913.

Rogado de José Alfredo Méndez,

Marino Meneses

Testigo Bernardo Umaña.

## Adhesión

Expontáneamente me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que tiene como candidato al querido hombre público y amigo de los campesinos honrados al Lic. don Máximo Fernández. Con mucho gusto votaré el 7 de diciembre próximo por el señor Fernández para Presidente de la República, quien será el único que llegará.—Ciudad de Santo Domingo, 11 de agosto de 1913.

David Aguilar González

## Protesta

Yo, Rómulo Aguilar Mata, protesto de la firma que di por el partido duranista por no estar de acuerdo con mis ideas y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que postula como candidato al eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández.—San José, 27 de agosto de 1913.

A ruego de Rómulo Aguilar Mata que no sabe firmar,

Julio Rucavado

Testigos: Francisco Quesada y Ernesto Esquivel S.

## Protesta

Yo, Ricardo Villalobos Campos, en uso legítimo de mis derechos, hago constar que habiendo dado mi firma en favor de la candidatura del Dr. Durán, y comprendiendo muy bien mi equivocación, la retiro y quedo en el campo de la neutralidad. Santo Domingo, 17 de agosto de 1913.

Ricardo Villalobos

Testigos: Alfredo Azofeifa C. y amado Bolaños.

## Adhesión

Yo, Isafas Benavides, vecino de Ciruelas de Alajuela, me adhiero de todo corazón espontáneamente al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del íntegro ciudadano Máximo Fernández para Presidente en el próximo período de 1914 a 1918.

A ruego de Isafas Benavides,

Gil Quirós

Testigos: Juan Rojas G. y Bernardo Umaña.

## Adhesión

Yo, David Sánchez, vecino de la Garita de Alajuela declaro que habia estado neutral en todo el tiempo que ha transcurrido, pero ahora en vista que el partido Civil se ha unido para querer arrebatar el triunfo al Partido Republicano, me adhiero para contrarrestar a ese partido y el de la «toreca».—Turraces, 23 de agosto de 1913.

Rogado de David Sánchez,

Mariano Sánchez

Testigos: Gil Quirós Bernardo Umaña y Marino Meneses.

## Adhesión

Yo, José Alfredo Méndez, vecino de Atenas de la provincia de Alajuela, con todo gusto entro desde hoy a formar parte en las filas del Partido Republicano que lleva como abanderado al insigne hombre público don Máximo Fernández, para que ocupe el solo presidencial en el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—Turraces, 23 de agosto de 1913.

Rogado de José Alfredo Méndez,

Marino Meneses

Testigo Bernardo Umaña.

## Adhesión

Expontáneamente me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que tiene como candidato al querido hombre público y amigo de los campesinos honrados al Lic. don Máximo Fernández. Con mucho gusto votaré el 7 de diciembre próximo por el señor Fernández para Presidente de la República, quien será el único que llegará.—Ciudad de Santo Domingo, 11 de agosto de 1913.

David Aguilar González

## Protestas

Nosotros, José Sibaja ú. ap., José Céspedes y Manuel Sánchez Rodríguez, protestamos enérgicamente de la firma que dimos por el partido de Durán; si la dimos fué obligados en la hacienda de Doña Julia Alvarez de Núñez, y como siempre hemos sido republicanos, nos adherimos a la gran causa que postula la candidatura del digno ciudadano, Licdo. don Máximo Fernández y para constancia firmamos en la Uruca de San José a los 27 días de agosto de 1913.

José Sibaja

Rogado de José Céspedes Jiménez y Manuel Sánchez Rodríguez que no saben firmar,

J. M. Carvajal Herrera

Testigo: R. Ovidio Carvajal.

## Protesta

Convencido perfectamente que el partido de la argolla no es el que da garantías al pueblo, protesto de la firma que di por el Dr. Durán y me adhiero de todo corazón al gran partido republicano que proclama a su muy digno jefe Lic. don Máximo Fernández, que es el verdadero hombre que ha luchado por las libertades patrias.—Cordel de Picagres, 24 de agosto de 1913.

Jenaro Mora Quesada

Testigos: Manuel Vargas, Gonzalo Retana.

## Protesta

Yo, Cirilo Mora protesto de la firma que di por el partido duranista por motivo de que todo hijo del pueblo no puede jamás pertenecer a los olímpicos que son siempre los enemigos encarnizados de los pobres, por lo tanto consultando mi conciencia honrada veo que el partido republicano es el que mejor garantías da, por lo tanto me adhiero a él y el 7 de diciembre próximo daré mi voto por el honrado y muy digno ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—Cordel de Picagres, 24 de agosto de 1913.

Cirilo Mora

Testigos: Manuel Vargas, Gonzalo Retana.

## Adhesión

Habiendo permanecido alejado de la política actual y viendo sinceramente que el gran partido republicano es el que lleva las ideas de la verdadera democracia, me adhiero a él y seré un soldado firme en sus filas y coadyuvaré a que su triunfo sea la realidad esplendorosa de la felicidad de nuestra Costa Rica.

¡Viva Fernández!  
¡Viva Costa Rica.  
Cordel de Picagres, 24 de agosto de 1913.

Jorge Muñoz

## Adhesión

Testigos: Manuel Vargas, Gonzalo Retana.

## Adhesiones

Nosotros, los abajo firmantes, nos adherimos con gran entusiasmo al gran Partido Republicano que postula a don Máximo Fernández candidato a la Presidencia de la República.—San Marcos de Tarrazú, agosto 24.

Cornelio Valverde  
Gregorio Vargas h.  
Nicolás Alvarado García  
Pedro Ureña Campos  
Ignacio Méndez  
Manuel Herrera  
Gregorio Barboza M.  
Manuel Ureña Campos

## Adhesión

Yo, Juan Badilla R., mayor de edad y vecino de Río Verde, expongo: que habiendo permanecido neutral en la actual campaña política declaro que en calidad de costarricense y en uso de mis derechos me adhiero al gran Partido Republicano postulado por el hombre del pueblo Licdo. don Máximo Fernández para Presidente de la República.—Guápiles, Río Verde, 24 de agosto de 1913.

A ruego de Juan Badilla R., que no sabe firmar,

Rafael J. Quesada

Testigo: Nicolas Portuguez ú. ap

TELEFONO 198 **ALMACEN DE GRANOS** APARTADO 614

SEMILLAS DE HORTALIZA **TENEMOS SIEMPRE**

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de **una gran existencia de Café, Frijoles, Maíz, Arroz,**

Cebollas Luisiana, de Pastos y de Flores. **Azúcar y toda clase de alimentos para bestias.**

**NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS.—TOMAS FERNANDEZ & Hno.**

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# EL DOCTOR ELIAS ROJAS

De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público  
Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m.  
en el Hospital de San Juan de Dios

OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen  
Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

## ¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones  
**Librería de C. Calvo Fernández y C<sup>o</sup>**  
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.  
**AGENCIA TIPOGRAFICA**  
Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.  
Teléfono número 8 Apartado número 28  
Telégrafo: LIBRERIA

## Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo tiempo mis servicios en toda clase de trabajos como muebles, puertas, ventanas, etc. Hago reparaciones y construcciones por contrato o bajo mi dirección.  
Tengo experiencia en el desarrollo de planos como lo comprobarán los atestados que conservo.  
Honradez y prontitud es mi lema. Taller, el que ocupó don Mariano Struck, 50 varas al Oeste del Ase-rradero de Mr. Wolf.  
SANTIAGO SEIGRA

## Hermosa ovación a caballo en Filadelfia

El Guanacaste unánimemente está cobijado por el augusto pabellón azul.  
Más de 250 jinetes forman un espectáculo imponente.

El día 17 de agosto será fecha de recuerdos para el valiente pueblo de Filadelfia; quedará grabado en nuestra memoria con caracteres indelebiles, puesto que en este día tributamos nuestro homenaje cariñoso a la sacrosanta causa republicana.  
Según se anunció e invitó con dos días de anticipación, verificamos con el éxito más brillante, una manifestación a caballo por los vecinos pueblos de Belén, Sardinal, Comunidad y Palmira.  
Desde las primeras horas de la madrugada una muchedumbre alborozada de republicanos, corría por nuestras calles, galopando y lanzando entusiastas vivas al Partido Republicano y a su digno Jefe el Licenciado don Máximo Fernández, y a las 5 de la mañana, republicanos filadelfinos, en número como de 125 salimos de aquí con rumbo a Belén, en medio del más delirante entusiasmo e izando hermosísimos estandartes azules, símbolo de nuestra triunfadora causa.  
Nuestra llegada a este pueblito netamente republicano fue triunfal. Sus vecinos lanzaban vivas al Partido Republicano y se unían a nuestra sin par alegría para compartir con nosotros la gloria que bizarramente ha conquistado la causa del pueblo que es nuestra causa y la única que cobija las fértiles regiones del Guanacaste, a despecho de sus gratuitos ofensores y arraigados enemigos. Seguimos luego con dirección a Sardinal, aumentada nuestra cabalgata con vecinos de Belén, lo cual motivó que el entusiasmo aumentara y el grito «viva el Partido Republicano», fuera más sonoro e imponente. En el camino vinieron a toparnos los distinguidos amigos Juan Rafael Robles, Gustavo Duarte, Francisco Torres, Sebastián Canales y otros valientes republicanos más del Sardinal. En compañía de estos señores entramos orgullosamente al pueblo entusiasta y republicano, del cual se afanaba el enemigo en contarlo entre sus raquíticas filas, lanzándole de tal suerte un gravísimo insulto, ya que sus hijos han roto para siempre con los regímenes tiránicos e incestuosos de Iglesias y se enorgullecen hoy en pertenecer a la más noble y más leal causa que es la del Republicanismo.  
La cabalgata, en número ya como de 200 jinetes se formó en escuadrones frente a la plazoleta, en medio de la cual se colocó la tribuna, desde la que el joven orador don Raúl Salazar, con voz potente y armoniosa, rompió los ámbitos para hacer sentir los fragores de trueno de la causa republicana. El joven Salazar fué aclamado, aún hasta por el enemigo, quien comenzó a darse cuenta de sus yerros, ante la convincente palabra.  
En medio no ya del entusiasmo sino de la locura que mantuvieran los manifestantes, ocupó luego la tribuna el por mí título simpático y honorable amigo don Francisco Mayorga Rivas quien estuvo oportunísimo. Hizo saber a los sardinales que quién era en realidad Iglesias, desnudándolo, y aplicó su fusta, con mucho tino, sobre las espaldas del tiranuelo. Fué, también, muy aplaudido. Luego seguimos nuestro camino, con rumbo a Palmira, en compañía de un buen número de republicanos sardinales.  
A nuestro paso por Comunidad, se nos obsequió con un sabroso almuerzo en casa del conocido y muy querido republicano don Rafael Angulo. Fué este otro cuadro interesante. Los manifestantes querían que de nuevo se hiciera vibrar el verbo republicano y bien pronto el amigo Salazar hizo uso de la pala-

bra, para cantar las grandes glorias que ya lleva conquistadas el gran partido republicano.  
Seguimos, pues, la marcha hacia Palmira, acompañados de vecinos de Comunidad, quienes dieron más realce e importancia a la cabalgata. En el trayecto, sólo se oía: «VIVA DIOS EN LOS CIELOS Y MÁXIMO FERNÁNDEZ EN LA TIERRA», grito fervoroso que era contestado por más de 250 pechos altivos y potentes. A nuestra llegada a Palmira, desatose una fuerte lluvia lo cual fue obstáculo para alzar tribuna, accidente muy lamentado por el pueblo de Palmira quien en esta contienda, se ha puesto a salvo de las conquistas funestas de los mercenarios políticos, adhiriéndose, casi en su totalidad, al Partido Republicano.  
Se dispuso, entonces, entrar a Filadelfia donde el pueblo ardía de entusiasmo y estaba engalanado con cintas azules; así se hizo, haciendo un desfile por las calles más cétricas muy imponente tanto por su número como por su orden.  
EL ENEMIGO CONTO 225!!  
¿qué tal? Cuando estos bichos contaron 225 jinetes, cuántos seríamos?  
En esta plaza, como en la de Sardinal, la cabalgata se formó en escuadrones, frente a la casa del honorable Presidente Efectivo: don Manuel Bonilla, lo cual, de paso sea dicho, presentaba un preciosísimo aspecto pues que estaba adornada de banderas azules, «Vivas Fernández» y engalanados los balcones con las flores mas preciosas de nuestro jardín femenino.  
El orador don Raul Salazar, hizo uso de la palabra desde el balcón. Su discurso fue discreto, comedido, pero no por eso dejó de revestir fuego. Mostróse emocionadísimo por tal manifestación e hizo un vibrante saludo a la patria y al Partido Republicano. En resumen, el discurso fue suave en consideración a que aquí el enemigo no nos llega ni al tobillo! Con decir que TENEMOS 89 VOTOS SOBRE IGLESIAS Y DURÁN UNIDOS!! RISUM TENENTIS!!  
Lo siguió en el uso de la palabra don Chico Mayorga quien cosechó de nuevo entusiastas aplausos.  
La muchedumbre enemiga de su delirante entusiasmo prorrumpía, a cada rato, en hurras y vítores al partido republicano, así como vivas a los oradores Salazar y Mayorga.  
Luego después de haber dejado cariadentados a los 4 enemiguillos filadelfinos, partimos de nuevo para Belén donde en numerosa asistencia de belenenses, se levantó tribuna, siendo ocupada por Raul Salazar y Mayorga Rivas.  
De esta vez, Salazar, cambió su dulzura en fuego; su verbo fue candente, tempestuoso y certero, sin apartarse de la decencia y del sentido común.  
Las palabras fueron pagadas con calurosas manifestaciones de simpatías. Don Chico dirigió de nuevo su fusilería contra el indefenso enemigo; las frases todas revistieron gran patriotismo y amor a la causa republicana y fueron contestadas en aplausos nutridos.  
Y a las 6 de la tarde, volvíamos a Filadelfia llenos nuestros corazones de honda satisfacción y de triunfo puesto que fue esta manifestación, exponente fiel del fuego patriótico que nos aviva, una especie de aplaudadora que dejó muchos cadáveres en el camino, esto es, restó algunos adeptos al enemigo agonizante y colocó el nombre del Partido Republicano muy en alto hasta donde no podrán llegar los salvajozos de los viles ni los gritos agónicos de la canalla de levita!  
Corresponsal

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES  
Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganchoche, Zarazas americanas, Zéfilos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.  
Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN.

## AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de setiembre. Las damas que deseen tomar parte en este concurso se servirán remitir las cintas que elaboren, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre, acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora.  
Hay un premio de Ct. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro idem para la mejor cinta pintada.  
MANUEL ECHEVERRIA

## HONOR AL MERCADO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRINIDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.  
UNA VISITA OS CONVENCERA

## SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases  
ALMACEN DE GRANOS  
TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

## AVISO

Desde el día 1º de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.  
HORAS DE CONSULTA  
De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m.; todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.



### J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso  
= Negro Alemán =  
Precios sin competencia  
LA MEJOR DEL PAIS  
Tintorería Peralta  
Al Sur del Colegio de Señoritas

Si quiere tener éxito en sus negocios anúnciese en EL REPUBLICANO

## CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.  
ENRIQUE ROIG M., Propietario  
JOSE ROIG M., Administrador

## La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD Quedan pocas  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.  
RAFAEL A. FERNANDEZ,  
Unico Agente en Costa Rica.  
Apartado 408.  
SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS y CONTABILISTAS



## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.  
San José, Mayo 28 de 1913.

## Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos  
DE JOSE MARIA CASTILLO  
Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.  
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.  
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero  
Lesmes S. Jiménez

## Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico  
DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI,  
L. M. CASTRO Y C<sup>a</sup>, y PAGES HERMANOS  
L. M. Ortuño & Co.  
Proprietarios  
Apartado No. 246

## CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?  
DIRIJASE A LA  
FUNERARIA DEL SUR  
DE ENRIQUE AZOFEIFA  
situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

## GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)  
Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.  
Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.  
Alfredo Tosi  
Propietario

## Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado  
Precios sin competencia  
FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

## AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

## EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, sócalos, reglas, etcétera.  
Mis precios son los más reducidos de la plaza  
ADOLFO GARCIA  
Ag. 7-alt.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos